
業主提早改建迫搬遷
取締劣質劏房勢在必行 惟「簡樸房」入則及工程耗時
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11月23日晚，深水埗燈火通明，一家隱匿於
鬧市中的普通食肆迎來了十幾位不速之客，他們
圍坐着一張大牌檔圓桌飲啤酒食小炒，並熱烈地

交談着。客人之中，除了有財政司司長陳茂波外，還有一位超
級巨星赫然出現其中，他就是有「AI教父」之稱的國際晶片
龍頭企業「英偉達」（Nvidia）創辦人兼CEO黃仁勳，只見他
依然穿着招牌式的皮夾克，不時跟坐在旁邊的陳茂波抬手碰
杯、低頭密斟。
陳茂波昨日發表網誌，透露他在23日晚上參與一個很有特
色的聚餐，並指席上有全球創科界的領軍人物、本地大學和
科研界的翹楚，以及正在港就學的年輕人等。陳茂波雖未有
點出任何出席者的名字，但從上載的照片可以看到，除了財
爺與黃仁勳外，還有科大校董會主席沈向洋、科大校長葉玉
如等。

指聚餐結合創科視野和香港味道
「我們一起分享香港的地道小炒、風味菜式，並交流對創科
發展和人才培育的看法。」陳茂波形容此次聚餐是創科視野和
香港味道的組合，顯示出構建蓬勃創科生態圈的兩個重要元
素：「創新視角、人才匯聚。」
陳茂波表示，近年出訪美歐等先進經濟體，抑或中東、東盟

等新興市場，都遇到不少對香港創科發展和潛在機遇深感興趣
的外資企業，他們非常積極想了解粵港澳大灣區前沿創科的研
發與應用，以及相關製造業的發展，希望找到更多合作的機

會。
他又指，河套香港園區的加速發展，加上近年特區政

府在創科投入的大量資源和政策支持措施，包括引進重
點企業辦公室積極的招商引資、香港投資管理有限公司發
揮「耐心資本」槓桿市場資金的作用，以至新一份施政報
告提出創科產業引導基金、創科加速器先導計劃等，讓香
港從企業、資金、技術以至人脈網絡上，建立出更全面的
創科生態圈，推動香港創科進一步朝產業化發展方向邁
進。
這次，「AI教父」與財爺舉杯傾偈，不知他們又交流了多

少創科發展的「秘笈」呢？ ●香港文匯報記者 凌瀚

香港文匯報訊 香港特區政府早前公布《河套深港科
技創新合作區香港園區發展綱要》，特區政府創新科
技及工業局局長孫東昨日在電台節目中表示，建設河
套深港科技創新合作區的目標是將園區打造為世界級
產學研平台，形容北部都會區就如上海當年的浦東，
河套就如浦東的東方明珠，對香港未來發展很重要。

河套東西兩側將建跨河行人橋連接
孫東昨日出席電台節目時指，河套區連同深圳部分
不足4平方公里，香港園區未必適合大規模生產，但
可結合兩地優勢，成為世界級產學研和中試轉化基
地。河套東西兩側將興建跨河行人橋連接，未來計劃
為深圳來港人士設「白名單預先登記制度」簡化過
關，孫東分享相關安排已在大方向訂下來。
他相信園區在「一國兩制」優勢下，可按國家政策

和透過匯聚各種創科資源，成為國家培育新質生產力
的重要策源地，創造更多顛覆性的創新成果。
孫東又分享指，今年4月舉辦首批合作夥伴啟動儀

式，當時有近60間機構或企業表明會進駐河套，港深
創新及科技園公司正與有關企業落實合約細節，目前
有數十間正在洽談租約等情況。
他特別強調，引進資金與產業發展有相互作用，香

港要爭取更多資金，加速建設創科生態圈增加吸引
力。特首在新一份施政報告提出設立百億元創科產業
引導基金，專注協助本地產業發展，孫東認為基金可
發揮引導作用，加強引導市場資金投資指定策略性新
興和未來產業。
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●陳茂波與創科界人士和本地大學生聚餐。 陳茂波網誌圖片

香港文匯報訊（記者 劉明）香港特區
政府訂立「簡樸房」標準後，出現劏房租
客遭業主迫遷問題。香港業主會會長佘慶
雲日前接受香港文匯報訪問時表示，得知
不少劏房業主因把劏房改裝成「簡樸房」
不但所費不菲，更憂慮不合乎標準要負上
刑責，故近期陸續收回單位，退出劏房巿
場，「寧願還原單位成兩房一廳或三房一
廳再正常租出。」
佘慶雲表示，透過該會會員、地產代理
和其他途徑，得知不少劏房業主收回單
位，但改裝作「簡樸房」出租的絕無僅

有，均是退出巿場，「主要是劏房經營者
不了解將來訂立的法例會如何，擔心改裝
後也不符合規格而變成犯法。還原單位租
出，收幾多租金都好。」他引述有會員
指，母親出租劏房逾20年，該會員亦勸母
親不要再經營，不值得為那一萬多兩萬元
租金而被控告，「一年收得約20萬元租
金，到時請律師辯護都不止此數。」
他指要改裝成「簡樸房」亦要花費不少
金錢，「如果由以前6間劏房改做4間，
以符合面積不少於8平方米等規定，不但
是改間隔，每間房的廁所都要重鋪喉管，

並要搭棚接駁大廈外的大渠。」他指之前
改裝一間劏房要花15萬元，據知現已增至
18萬元，即改裝間4間「簡樸房」就要72
萬元，而還原單位則只需18萬元。
他指出，業主退場令租客被迫搬走實屬
無奈，估計不少劏房戶會流離失所，「政
府估計，約20萬劏房租客中約30%現居於
劣質劏房，即約6萬人要於未來數年內要
遷出，但不少人不符合申請公屋或簡約公
屋的資格。」他指這類人薪金本身就不
高，但又超過了申請公屋單位入息限額的
門檻，且未必能獲安置。

香港文匯報訊（記者 張弦）社區組織
協會近期亦接獲數名劏房戶反映遭房東或
業主迫遷，當中有業主稱消防不合格。社
協副主任施麗珊日前在接受香港文匯報訪
問時認為，特區政府應該針對受影響劏房
戶做好妥善安置安排，並應與業主傾談，
了解他們提前收回單位的原因並推出相應
政策，避免大批劏房戶受影響。她亦建議
政府將床位納入解決範圍，避免劏房戶向
下流住床位。
施麗珊建議，安排受影響劏房戶先入住

過渡性房屋或簡約公屋，並指若政府能進
一步向他們發放租金津貼以助過渡便更
好。她認為，那麼快便出現劏房戶被迫遷
的情況，關鍵之處在於房東或業主，因此
政府應先了解背後原因和業主的顧慮，再
針對地推出應對措施，避免大批業主提前
收樓。
她猜測部分業主可能擔心租約到期後，
來不及收回單位進行裝修，「提前要求住
戶搬遷，可能違反劏房租管條例，因此政
府會否考慮予以業主權力，讓他們可在某

個時候要求住戶搬走，而非提前那麼多年
就要人搬，導致不少劏房戶受影響。」

憂現劏房戶向下流蝸居床位
施麗珊又指，政府提出的「簡樸房」方
案並無涵蓋床位，而現有的《床位寓所條
例》的限制非常寬鬆，例如條例只要求幾個
床位戶共用一個廁所。而政府提出的「簡
樸房」必須有獨立廁所，兩者要求相差甚
遠。她促請政府將床位納入方案，否則未
來或出現劏房戶向下流蝸居床位的情況。

年約60歲的陳女士獨居於筲箕灣一間約9平方米的劏房近8年。
特區政府公布「簡樸房」政策後，她隨即收到業主通知，要求

兩個月內搬走，「業主只說收到政府通知要拆，並無其他原因。」
陳女士指，其居住的單位為一劏四，當中一間劏房因沒有窗戶而不
符合「簡樸房」要求，「但若拆掉中間牆，左右兩方的住戶都會有
影響，故其他劏房亦要改動，因此四戶租客均被業主要求遷出。」
她表示，現時每月租金連同水電費合共逾4,000元。業主要求搬遷

後，她為尋找居所已向不少地產代理查詢，結果發現若要符合「簡
樸房」標準的住所，沒有電梯租金也最少要5,000元，有電梯更至少
要6,000元或以上，直言無法承擔。她解釋，現時從事為顧客改衣服
的工作，但受港人北上消費影響，每月收入只有約6,000元至8,000
元不等，故只能尋找一些租金便宜的劏房居住。而為節省開支，她
要控制每月用於飲食的開支不能超過1,000元。

幸住公屋凶宅：唔怕鬼最怕窮
幸運的是，原以為將走投無路要瞓街的陳女士，近日收到房屋署

特快公屋編配計劃通知書，「我知道此類為曾發生兇案等事故的公
屋單位，但比起捱貴租劏房，我唔怕鬼、最怕窮。無論是哪區、單
位內發生過什麼事故，我都會點頭要，一星期後便可攞鑰匙，簡單
裝修就可上到公屋。」
民建聯立法會議員梁熙接受香港文匯報訪問時表示，他收到數名
劏房戶求助指被業主迫遷，包括一個居於10平方米劏房單位的單親
媽媽家庭，因整個單位不合格，重新規劃裝修會令所有劏房受影
響，故遭業主要求搬遷。被問到這種情況下迫遷會否違反劏房租管
條例時，梁熙指一些業主與住戶簽署的租約內，有條款寫明在不可
抗力情況或政府要求單位拆遷時，有權提前兩個月要求住戶搬離。

盼增過渡屋乙類租戶名額比例
梁熙認為，政府應關注該類受影響的被迫遷劏房戶，建議先安置
他們到過渡性房屋或簡約公屋，輪候公屋未滿3年的家庭亦應有彈性
安排。對於現時該類家庭屬乙類租戶，他建議乙屬租戶佔過渡性房
屋名額的比例進一步提高。
香港業主會會長佘慶雲表示，劏房租管條例保障租戶合共享有4年
租住權保障。對於劏房業主收回單位，曾擔任劏房租務管制研究工作
小組成員的他解釋，通過條例前的舊租約可獲豁免，「該些要租客搬
走的都是舊租約，劏房可能已經租了十年八年，不受條例規管，可立
即請租客走。」另一可豁免的是收回單位自住，「業主做這件事就要
去法院宣誓，兩年內不可再出租，亦不能空置，只可自住。」
政府雖未立法並給予劏房業主過渡期改裝不合規格劏房為「簡樸
房」，但有業主怕入則改裝要漫長時間等待審批，且改裝工程涉及
重置喉管電線等，亦要花費不少時間，為盡快符合要求，故提早要
租客遷出。
佘慶雲亦指出，改裝單位確實耗費不少時間，「最少要3個月時
間，但花最多的時間是先要入則申請小型工程牌，試過以前只是換
鋁窗都要等一個月先批准，改裝整個單位未知需要多少時間審批，
改裝成『簡樸房』後，再要等屋宇署巡查，檢查是否符合規定才可
出租。」

議員倡彈性安置劏房戶
香 港 特

區行政長官李家超

在今年新一份施政報告中提

出，特區政府將以立法方式制訂合標

準單位「簡樸房」，以逐步取締市面上的劣

質劏房。「簡樸房」料最快於2026年底或2027年初

開始接受登記，再加上一兩年寬限期，即劣質劏房業主還

有約四五年時間可為單位改建以符合法規。不過，有劏房

業主因擔心租戶太遲遷出，而將劏房改建成「簡樸房」要

入則等候審批且工程需時，故提早要求租客搬遷。有立法

會議員日前接受香港文匯報訪問時表示，近期陸續收到劏

房戶求助，指因業主有意收回單位而被迫遷。議員建議特

區政府彈性安置受影響住戶，如將過渡性房屋乙類租戶所

佔名額進一步提高。 ●香港文匯報記者 張弦

業主會：不少業主退出劏房巿場

社協籲政府將床位納解決範圍

●劏房廚房雜物滿布，衞生情況堪憂。 ●劏房廁所空間狹小，積水甚多。 ●劏房房間通道狹窄，令人難以通過。


